

LAS BASES ACTUALES PARA EL ESTUDIO DEL ENEOLÍTICO Y LA EDAD DEL BRONCE EN EL SUDESTE DE LA PENÍNSULA IBÉRICA.

ANTONIO ARRIBAS

Las bases para el estudio del Eneolítico y la Edad del Bronce en el Sudeste de la Península Ibérica se remontan a la segunda mitad del s. XIX.

En esas épocas los hermanos Louis y *Lienri* Siret iniciaron sus excavaciones en el Norte de la provincia de Almería; desde Almizaraque y Herrerías extendieron sus excavaciones con el tiempo por toda la provincia de Almería alcanzando al río Andarax donde L. Siret dio a conocer el famoso yacimiento de Los Millares; por el Norte alcanzó a la zona de Mazarrón-Lorca en la provincia de Murcia. Por el Oeste realizó exploraciones por la región de Guadix-Fonelas-3aza en la provincia de Granada, pero nunca se asomó a la Vega de Granada ni al borde Suroeste de dicha provincia y la zona de Jaén quedó prácticamente inexplorada.

La obra de Siret cristalizó en publicaciones monográficas y otras en la que demostró su conocimiento de la arqueología del Mediterráneo (1).

Sin embargo gran parte de su trabajo, que había quedado inédito, fué incorporado en el Corpus de sepulcros megalíticos del Sur de la Península, realizado por G. y V. Leisner(2). Los "Legalithgraber. . ." fueron el manantial en que bebieron los investigadores de la prehistoria del Sur de la Península a partir de la década de 1870. Pero ese Corpus, por su propia naturaleza y visión, representaba únicamente un segmento del problema del Eneolítico y de la Edad del Bronce del Sur de la Península Ibérica ya que sólo tomaba en consideración exclusivamente un aspecto del complejo cultural: las tumbas y el ritual funerario.

Prácticamente nada más podía ofrecer la prehistoria de esta región que permitiera completar el panorama de esas épocas. El complemento fueron estudios, notables pero aislados, obra de personas individuales, faltas de medios económicos y sin posibilidades de ambiente para lograr la creación de un verdadero equipo de trabajo en cooperación. Esos esfuerzos individuales sólo pudieron incidir en aspectos parciales del amplio problema de la ocupación de este área en la época de los primeros metalúrgicos.

En el I Congreso Nacional de Arqueología, que tuvo lugar en Almería en 1949, se señalaron las necesidades de completar la visión lograda hasta entonces, con la aplicación de los métodos modernos de la excavación arqueológica. Como resultado se programaron excavaciones en el poblado eneolítico de Tabernas (Almería), bajo la dirección del Prof. Julio Martínez Santaolalla, que por desgracia no se publicaron jamás.